



と、このような事件の場合にも、当然日本の捜査機関がタッチできるような規定になつておると私了解いたしております。そこで、現在までこの捜査に日本の政府機関が、警察がどの程度の介入をしておるか。どうも見ておりまども、形式的にタッチはしておるけれども、実際にはアメリカ側の一方的な取り調べが行なわれておるような気がしてなりません。特にこの事件にあたつて、日本人の目撃者というものが全然おらないわけです。やられた被害者本人中尾一人、あととはアメリカ兵が、加害者ともう一人の交代兵とがおるだけで、なかなか日本側としては調べにくい面がある。アメリカ側の方としてみますと、幸いというのかどうか、米兵一人だけが目撲者ですから、いろいろな工作が行なわれる可能性があるというふうに見ておるわけなんですね。そこに根本的に不明朗なうわさの生ずる要素があると私は思うのでござりますけれども、日本の警察当局がどの程度この捜査に介入したか、その経過を先にお伺いしておきたいと思います。

下係官が直ちに針尾の薬葉庫に参りませぬ。それで、実事の真相をつかもうとしたわけでござりますが、そのとき、大体時間は四時半ごろであったということです。それで、米軍側の勤務時間は午後四時ということになつておりまつたので、大ていの者は帰つてしまつて、はつきりした事情がわかる者がおらないというような状況だったとうであります。そこで、署長が、当直の下士官に、そういう事故があつたとどうだといふ話を聞いたのだが、どうだといふ話で、調べてもらいたいといふことを申し出ましたところ、当日の当直日誌を調べまして、事故が午前十時二十七分にあつたと、いうことを確認したわけでございます。それから被害者はどうしたかということで、被害者は直ちに救急車で共済病院に運んだと、いうことがわかりましたので、捜査員一名を病院に行かしております。病院の方では、ともかく今非常に大事な時期だから、面会してもらつては困る、あしたにしてくれ、まだ生命に別状はないというような話を主治医の方がしたものですから、捜査員はそのまま帰つてきております。

一方、早岐署長以下の係官は、それ以上そこにおりまして、もちらがあきませんので、一たん帰りまして、佐世保警察署の涉外係を通じまして、米軍の調査部と海兵隊に連絡をいたしております。この米軍の調査部の方も、時間外でありますので、はつきりした返答のできる者はおらなかつたようあります。海兵隊の方では、たしか副官だといふことはわかっているが、きょうは時間外でどうもよくわからないの

で、実際の捜査はあしたにしてもらいたいというような話があつたようですが、その日はそのまま帰つております。翌日の二十一日の午前九時から、早岐署長以下の係官がまた米軍側に会いまして、米軍側と協議をいたしました。そのとき、署長以下日本側としましては、事は非常に重大である、わが方としては徹底的に真相を追及しなければならぬのだということを強く申し入れたようであります。それに対し米軍側としましても、基地内の事件であるし、私の方としてもそれは捜査しなければならぬのだ、両方でしても二重になるから、一緒にやろうじゃないか、いわゆる合同捜査といふことを申し入れてきたわけであります。日本側としましても了解いたしまして、合同捜査をしようということで、その点について打ち合わせを行なつたようであります。それからその日の午後一時から、その日の監督者とか、あるいは交代者のヘイトとか、その他救急車で運んだ兵隊とか、そういういた事件に対して関係のあるような人を呼びまして、午後一時からずっと事情を聴取しておつたようであります。

尉、それから佐世保の地檢の検事、これからの人たちが、二十二日の朝に、一緒になりまして現場の実況検分を行なつております。その実況検分を行なつた後に、被疑者であるところのラングという兵隊の取り調べを日本側が要求いたしたのであります。それについて、それでは明日から取り調べに応じさせようという話がつきまして、その日は、基地の方からはそれで帰しております。それから共済病院の主医の、被害者を見た医者の人から、この日に我がの状況その他を聞いておられます。

それから翌日の二十三日の午前中、第一回目のラングの取り調べを合同で行なつております。ところが、この第一回の取り調べにおきましては、ラングは供述しておりません。少年でありますし、非常に驚いた関係もあるからかもしれません、何を聞いてもしゃべらないというような状況で、捜査が進みませんので、その取り調べを一応打ち切りまして、さらに関係者から事情聴取をこの日に行なつております。

それから二十四日、五日の二日になりますて、どうもこういう状況ではというので、今後の取り調べについてさらに米軍側の協力を求め、いろいろと打ち合わせをしているようでござります。

二十六日の午前と午後にわたりまして、またラングの取り調べを行なつております。ところが、ラングとしては、まだどうも弁する用意がないとか、そういうようなことを理由にいたしまして、はつきりした回答をしないというような状況にありましたので、

午後の三回目の取り調べのときに、もく話すことができないならば、つはつきりとした弁明書を書いても、いたいということを申し入れたようあります。

それで、二十七日の午前中にまた四回目の取り調べを行なったわけであります。そのときはラングが弁明書を持って参りましたして、約二十分ぐらいわたりましてそれを読んでおります。それには、自分が暴発したという事は認めておるわけであります。あくまで故意とか、そういうものではなくて、ただ、自分は便所に行って、そこで一たん拳銃をはずしておるので、帰ってきてからもう一回たまの数を奪ふつもりで、拳銃を取り出した。このときは、拳銃を上方に向けて、対に安全な方法をとりながら点検したりだ。そのときに哨舎内におつて、ヘイトが何か言つたそなります。その言つたのがよく聞こえなかつたので、それは何かということへ、ヘイトの方をちょっと見て返事をした。そこで、またヘイトが何か言つたが、自分はよくわからなかつた。そういうことを思つたその瞬間に、暴発をしてしまつた。自分としてはどうしてそういう暴発が起つたかよくわからなかつたといふ。それが起つたと申しますと、これに基づきまして、さういう返答をいたしました。それでは、警察側といつてしまつて、その調書を翌日の二十八日に供され、調書にいたしまして、署名捺印を求めたわけでござります。それで、一応決

果、被害者側の中尾さんの言い分も、  
ヘイトとラングという兵隊は、自分は  
二、三ヶ月前から知っている、平素日  
本人に対し何ら悪意を持つたり反感  
を持つたりするような人物ではない、  
また、自分に対しても、今まで不快な  
思いをさせたり、あるいはけんかをし  
たりというような状況は全然ないの  
で、自分を故意に撃つというようなこ  
とは毛頭考えられないというようなこ  
とは、中尾さんも言っていますし、  
また、拳銃発射をして中尾さんの顔に当  
たったのが、左の鼻の横から右の耳の  
下に抜けておりますが、そういった状  
況から、当時の車の位置、あるいはそ  
の兵隊の立っていた位置、中尾さんの  
腰かけていた位置といふようなものを  
勘案いたしまして、やはり横から暴発  
しているというのが一番妥当な考え方  
のように思われる状況にあります。ま  
た、拳銃をもてあそんだかどうかとい  
うような問題につきましても、車でそ  
の哨舎に帰つて参りましたから暴発が  
起こりますまでの時間は、非常に短い  
時間でございまして、特に兵隊が拳銃  
をもてあそんだというほどのことは  
それないというような状況から見まし  
て、これはラングの弁明書にもありま  
すように、一応たまの点検のつもりで  
取り出したのが暴発したというように  
見るほかはないというような結論を得  
まして、いわゆる業務上の過失傷害事  
件といったしまして、長崎地檢の低世保  
支部へ送致いたしましたわけであります。  
○石橋(政)委員 日本の警察当局の捜

査状況、そういうものは今初めてお伺いしたわけです。そこで、私は、主として過去三回にわたってアメリカの士官が正式に発表しております発表文に基づいて、いろいろ矛盾している点、疑問の点、こういうものを実は洗い出しましたわけで、この発表文を中心いろいろお伺いしたいと思うのであります。が、その前に確認をしておきたいと申しますのは、日米両者で共同で検査をしたということになりますし、この検査の段階においては、それでは食い違いは全然ないというふうにおっしゃっておられるのかどうか。これを確認しておきますと、米側の発表を私が追及する場合にも、日本政府もこれは認めたということになるかと思いますので、まず、食い違いがあつたのかなあつたのか、全く同じ見解を持っていいのかどうか、最初にお尋ねをしておきたいと思います。

摘要になつておられたように、佐世保の渉外労務管理事務所から通報がなされております。これは駐留軍の労働組合が注意を喚起して、そうしてその立ち会いのものとに、日本の警察にも連絡をおこなつておるわけです。アメリカ側が通報する前に、労働組合の注意によつて労務管理事務所が警察に通報しております。その時刻が、大体二時半ごろといふ会話でしたが、この点にも問題があるわけです。ところが、アメリカの方では、その二時半ちょっと前ぐらいに、正確に申し上げますと、二時二十五分に初めて佐世保の渉外労務管理事務所に連絡をしております。そのときに、すでに事故の原因はビストルの暴発だと言つてゐるのですよ。どう考えたつて納得がいかません。本人は数日後まで供述を拒否しておるのです。何も述べていません。それなのに最初から暴発による事故だといきめつけ方をしておる。こういうところから、いろいろなうわがが出てくるのは当然じゃないですか。誠意ある態度はどうしたつてこれは考えられません。加害者が何を一方的に暴発による事故だと言う。もう少し詳しく申し上げますと、こういうふうな連絡をしております。「午前十時頃歩哨交替のためジープを運転して海兵隊（マリン）一人を針尾弾薬庫門まで運ぶ。マリンを降してそれまで立地待機していた。その時マリンの一人が暴発させたコルト拳銃の弾が本人に命中。推定時刻は午前十時五分。なお詳細の状況は本人以外の日本人の証人がおらないため不明、マリン達は憲兵隊で調査中、傷病の程度も不詳。」加害

者は憲兵隊で調査中だ。しかし、調査中といふけれども、あとでわかつたことは、何も自供はしていない。傷病の程度もさっぱりわからぬ。そういう段階において、早くもマリン一人が暴発させたコルト拳銃のたまが当たつただ、こういうきめつけ方をしておると、いうところに、まず問題があるわけです。これは、あなた方にしたって納得がいかないときおつしやいましたが、スタートから何か不明朗なものを感じる要素がここにあるわけです。だから、巷間のうわさですけれども、常識的に考えて、鼻から抜けて耳の下に通つているというような、いわば重傷です。これは、もうちょっと命はとりとめられないのじやないか、そういう先入感を持って死人に口なし式で、さつさと暴発と発表してしまつたのじやないか、こういう考え方を日本人が現実に持つております。最初の態度がこういう態度ですから、このような点は、厳重に注意していただきなくちやならぬと思うのです。日本政府として。ここに非常に微妙なものを私どもはくみ取らざるを得ないわけです。

ら、おそらく否定はないであります。しかし、この段階においても、加害者は、何らの自供をしていないわけだ。これが私が不眞否だと言う問題の第一点です。

これに関連して疑問の第二が出てくるわけですが、暴発による事故、ほんとうに純然たる過失による事故ならぬかということです。一日、二日おきましたが、若いので、多少動搖を来たして、というようなことがあるから、私はちょっとと考えられませんけれども、あるとしても、数日間にわたって供述を拒否する。ほんとうに淳まさか、單なるあやまちだったということになるのか。これは長年にわたって犯罪者を扱つておられる皆さん方の方が詳しいわけですから、一般的の常識からいけば納得できませんよ。これは米軍の第三回の発表です。三月二十九日の発表にこういうことが書いてあります。「日本及び合衆国法は事件についての黙秘権を認めているにもかかわらず木曜日にラング二等兵は調査官に三ページにわたる供述をなしてい

不利だというものがあるからこそ、秘権の行使というのが出てくるのじやないですか。これが一般の常識人の考え方ですよ。もしそういう決定的な不利なものがなくて、ほんとうの過失であつたならば、済まないという気持が先に立つて、実はこういう事情でしたということをしゃべるのが普通なんじゃないでしょうか。この点で、長年の経験者として日本の警察当局の御見解をお伺いしたいわけなんです。並びに、この黙秘権というものについての私の考え方についても、一つ御意見を述べていただきたいと思うのです。

○本多説明員 ただいまのお話、非常にござるものとまだと思うのでございまして、その点、確かにラング二等兵が三回にわたつて供述をしておらぬ、取り調べに対して応じておらないといふことについては、非常に理解に苦しむ点があるわけでございますが、本人が供述しない以上はやむを得ないということで、むしろその裏づけを私どもとしては検討したわけであります。米軍側が最初警察へなぜすぐ連絡をしなかつたかというような点も、私どもとしてやや不思議に思つたわけでございますが、やはりそれは、米軍側の考え方方が、われわれとしては納得のいかない考え方ではあります、一応事故であるという先入主をもつてこれを扱つておつたという事から、むしろ労務管理事務所の方へ連絡をしたのであろうというふうに解釈いたしたのであります。

○本多説明員 その被害者に対するまずどういう措置をとつたかということも調べたわけですが、米軍側といつてしましては、救急車ですぐ病院へ運ぶと同時に

に、直接に海兵隊の隊長が副官とフレンチを連れて病院に行つて、陳謝の意を表しておる。また、被害者に対する対応では、さらに司令官が見舞を行つておる。それからまた、三日目からは、米軍側で家政婦を雇つて、中尾さんの世話をさせておるといふような状況もあります。また、先ほども申し上げましたように、被害者の話というのも悪意を持つてとやこうしたというよりも私どもとしては何れないのであります。また、先ほども申し上げましたように、いろいろ聞いてみると、ラングが被害者側に対し悪意を持つて、あるいは拳銃をもってあそんで、そのためには被証拠も出て参りません。そういうような結果からいたしまして、総合的に見て、やはりいろいろ気持の上で、私ども米軍側との考え方には多少最初においては食い違いがあるといった感じがいたしますが、結果的には私どもとしてはどうぞよろしい状況には私どもとしてはどうぞよろしいわけでございます。

うことも、この問題は考えなければならぬのですよ。中尾を特に憎んだりとか、これを軽べつしておるとか、そんないう感情はなくとも、日本人に対するどういう考え方を持っておるかといふことまで、われわれとしては一毫考へてみると必要があるのです。この米側の三回にわたる発表を見ましても、どうも私は、済まなかつたという気持の妻われが出てゐる見えないのですよ。何となく加害者をかばつておる。被害者に対しては、大したけがぢやない、経過良好、そういうふうなところを強調しておるような印象をどうしても受けます。この点も特殊の事件として御考慮を願うべきだと思うのです。第一、ろくに調査もないうちに暴発と引きつけたこの態度からもうかがわれます。供述を拒否したということについても、やはり一応疑つてみる必要があるのです。私、先ほど密秘権といふものについても見解を述べましたが、日本国憲法にも、三十八条において、「何人も、自己に不利益な供述を強要されない」と規定しております。アメリカの方の憲法も調べてみました。大体同じような規定の仕方です。改正五条によりますと、「何人も、刑事案件において自己に不利益な証人の地位を立つことを強制せられることがなく、」こういうふうに規定せられておりまます。いずれも不利な場合ということです。国民感情の違い、国民性の違いというようなものがあるのかどうか知りませんけれども、何としてもこれは納得できません。済まなかつたという気持ちがあつた者が行使する権利だとはどううようなものがあるのかどうか知りませんけれども、何としてもこれは納得できません。済まなかつたという気持ち從つて、中尾個人に対してもういう感

情があつたかということよりも、や  
り私たちとしては、今申し上げたよ  
に、日本人に対しても非常に軽く考え  
る、米軍の発表すらそれを裏づけて  
いるじゃないかと言わざるを得ない  
です。現に、あとで私申し上げよう  
と思いますが、基地の中では、さざけ  
分にしょっちゅうやっているのです  
よ、ホールド・アップというような謂  
子で。向こうの兵隊が持っているピ  
トルや小銃の中には、実弾が入ってい  
るのでですよ。そういうものでおもしろ  
半分にホールド・アップなんてやるの  
です。向こうさんがふざけ半分にやっ  
のならと、こちらも同時にホールド・  
アップなんてやろうものなら、もの十  
ごいんまくで怒ります。こっちの方  
には空包しか入っていないのを知  
ておりますが、どうにも問題  
題はありますよ。突然起きたとい  
うに見られない要素があるのです。下  
地があつたというふうに私たちを見  
わけです。

か知りませんけれども、佐世保港外務管理事務所に通報して参りました。の通報によりますと、午前十時ごろしてある。しかも、推定時刻は十時分と言つておる。この通報を行なつたのは、アメリカの機関において働いておる者ではありますけれども、日本です。大友という安全の方をやつております技術の通報であります。これよりますと、十時ごろ、推定十時五分と言つておりますが、この十時五分十時二十七分かという問題は、単に十分の短い時間の問題ではなくなつります。これから私がいろいろ話していく過程の中で、この十時二十七分という事故発生時刻には自信を持っておられます、これから私がいろいろ話されるかどうか。その点をまずお伺をしておきたいと思う。

ピード、ノンストップで走って。

○本多説明員 今までの報告によりますと、通常二十分前後ということになります。

○石橋(政)委員 大体ほんとうにフル・スピードでですね、ノンストップで走つて二十分で行けるかなと私も思っています。それも一応信用していきます。

そうするとそれは十時四十分に針尾の現場に来て、被害者を収容して乗つけて行つたとしますと、今度は救急車が現場にかけつけてくるのにやはり最低二十分はかかると思います。

そうですね。そうすると、海軍病院から出発しております救急車は、海軍病院を何分に立つたことになりますか。

○本多説明員 その点は私は調べておりません。私の方の調査が行き届いておりませんが、アメリカの救急車であるということだけは聞いております。

○石橋(政)委員 その点は私は調べておるのですよ。アメリカの救急車がアメリカの海軍病院から出発してきておるのです。そうすると、共済病院よりも海軍病院は若干遠いのです。だから、これまたフル・スピード、ノンストップで走つてきて二十分以上かかるわけです。そうしますと、兵隊が、発射した本人あるいは立ち会つたもう一人の兵隊が、直ちに電話に飛びついで海軍病院に電話した。すぐ飛び出したとしても、十時何分に出発しなければ計算が合わないので、被害の実際に起きた時間よりも早いことになりますよ。十時二十分あるいは二十七分にこの事件が起きたとするならば、それよりも早く電話をかけたことになるじやありませんか。こんなばかなこと

が通用しますか。しかも、私が言つて

おるのは、実際に走つてみればわかるが、行きも帰りもフル・スピード、ノンストップで走つたときの話です。計算

が合わないじやありませんか。そ

う点は、アメリカの発表なりアメリカの言つていることを、そのまま日本に警察もうのみにした結果になつておらずせぬですか。事故発生の時刻自体。これが、一番最初に涉外労務管理事務所に通知のありました十時五分なりました話がどうにか合うのです。ところが、十時二十分や二十五分や二十七分では、事故が起きる前に電話をかけた、それより早く救急車がスタートしならば、あらためて調べ直してごらんになります。これは専門家のあなた方がよくわかるはずです。疑問に思われる

にかかる意思があるかどうか、その意思の表明を待ちたいと思います。

○本多説明員 ただいまのところでは、私が申し上げました程度しか私どもでは状況がとれおりませんので、もう一度その点は調査いたします。

○石橋(政)委員 これが三番目の私の疑問点です。計算をしてみた場合に、常識的に考えて、フル・スピード、ノンストップといつたって、そうは簡単にはいきませんし、電話をかけてから、消防車のようなものでも、即座にぱつと出てくるなんてことはちょっと考えられないし、やはり一番最初に日本の安全技師が連絡した十時五分というのが事実じやなからうか。その前に、ちょうど米軍の通信の使用回数が激増したことによる立証もあるのです。も

やはり十時五分ころが正確な時間じや

なからうか。そうなつてくると、ここに新たな問題が出てくるわけですが、応急措置なり、あるいは救急車の手配なりが、直ちに行なわれておらないのじやないか

ということです。先ほど、米軍の第三回発表の、共済病院に被害者が収容された時間が十一時ということを申しま

して、その点は調べてないから。それについても、十時五分に事故が発生して、病院に入るまで一時間です。これだけの重傷患者を、事故が起きてから一時間後に初めて病院に送り込むと

いう態度が、妥当な態度だとお考えになりますか。どう考へても、私は妥当だと思えません。鼻から耳の下まで抜けるような重症患者を、一時間後に病院に収容させておる。しかも、米軍の第三回の発表に至つては、私に言わせれば言語道断ですよ。結局日本側への通報がおくれたのは、いろんな調査に手間取つたからだ、こんなことを書いたあとで、「米海軍救急車が事故の直後針尾島の現場に急行し、それから非常なる短時間で中尾を病院に護送し

て十一時に病院に着いている。ある第三者は「この急速な救助が負傷者の早期回復を多分助けたと感じている。」とぬけぬけと言つてゐる。事故が発生してから一時間もたつて病院に入れておいて、早く収容したから命が助かつたのだろう、私は何という言いぐさですかと言ひたいのです。おそらくこの辺をおそれて、五分発生の事故を二十分とか二十七分とか言つてゐるの

ると思います。確かにこの針尾島の現場付近には病院はないございませんよ

う。しかし、すぐ近くの早岐という町には、病院は何ぼであります。タク

シーもあります。車だつて、現にそ

の警察もうのみにした結果になつておらずせぬですか。事故発生の時刻自体。これが、一番最初に涉外労務管理事務所に通知のありました十時五分なりました話がどうにか合うのです。ところが、十時二十分や二十五分や二十七分では、事故が起きる前に電話をかけた、それより早く救急車がスタートしならば、あらためて調べ直してごらんになります。これは専門家のあなた方がよくわかるはずです。疑問に思われる

にかかる意思があるかどうか、その意思の表明を待ちたいと思います。

○本多説明員 ただいまのところでは、私が申し上げました程度しか私どもでは状況がとれおりませんので、もう一度その点は調査いたします。

○石橋(政)委員 これが三番目の私の疑問点です。計算をしてみた場合に、常識的に考えて、フル・スピード、ノンストップといつたって、そうは簡単にはいきませんし、電話をかけてから、消防車のようなものでも、即座にぱつと出てくるなんてことはちょっとと考えられないし、やはり一番最初に日本の安全技師が連絡した十時五分というのが事実じやなからうか。その前に、ちょうど米軍の通信の使用回数が激増したことによる立証もあるのです。も

すと、事故発生は十時約二十分ごろと

いうふうに聞いておりますが、この事故発生の事実を承知いたしましたのは、先ほど石橋先生から御指摘があつたように、地元の組合からの通知を受け、その事実を知ったのであります。

それが約零時十分ごろであつたか

と存じます。そこで、直ちにその事実を確認するために病院に行きました。それからすぐ軍に連絡しまして、その病院へ送つたというふうに解釈いたしました。それが約零時十分ごろであつたか

と存じます。そこで、直ちにその事実を確認するために病院に行きました。それからすぐ軍に連絡しまして、その病院へ送つたというふうに解釈いたしました。それが約零時十分ごろであつたか

と存じます。そこで、直ちにその事実を確認するために病院に行きました。それからすぐ軍に連絡しまして、その病院へ送つたというふうに解釈いたしました。それが約零時一分ごろであつたか

と存じます。そこで、直ちにその事実を確認するために病院に行きました。それからすぐ軍に連絡しまして、その病院へ送つたというふうに解釈いたしました。それが約零時一分ごろであつたか

と存じます。

五分とか二十七分とか言つてゐるの

ではないか、こういう疑問も出でます。

私の言つていることが十分御理解願え

昭和三十七年四月十七日

そこを調べたのですよ。そうしたら、病院に入るまで一時間もかかり、よく命が助かったと、米軍が感じておるようなものとは逆な気持を私は持つてゐるのです。この疑問に答えてくれる何らの材料が警察当局にもないし、労務管理当局にもない。先ほども申し上げたように、早岐という町には病院が何處もある。だれでもまず感ずることは、みんな地元の人なんですから、早く病院に連れていくなり、医者を呼ぶなり、のことです。現に、公式か非常勤務管理事務所に第一回目の通報をしてきた安全技師の大友氏の話によりますと、こういうことを言っておりました。前畠の日高という顧問、これが現地の責任者ですが、この日高顧問から電話連絡があつて、「警備員一人が拳銃の暴発でけがをした、けが人に対しては彈薬庫隊長より海軍病院及び海兵隊本部に通知を終つたが、一切の事について、わからぬが報告しておきます」と連絡があり、なお患者は早岐の樽美外科に送り込んだということを聞きました、こういう話をしているのです。そこで、大友さんは、さっそく樽美外科に行っているのですよ。そうしたら、何のことですか、全然知りませんといふやうな話だった。おそらく現場で、現地の事情に明るい連中ですから、樽美外科に連れていかなければ、あるいは樽美外科から來てもらわなければと、いう話があつたと思うのです。それがは、事件がどうしたかこうしたかといふ

うことよりも、どうして早く被害者を手当をするかということを考えているということです。ところが、米軍やあなた方は、そのことは調べもしておられないことになるじゃありませんか。情ないじやありませんか。本件に関しては、アメリカの方の気持には問題が出てくるので、ずっと事故発生時の時刻をすらしていくたのではないかといふ疑問を持たざるを得ません。しかも、私は、先ほど救急車の移動の状態から割り出して立証したわけでございます。

そこで、今度は、政府機関に対する通知がおくられたのはなぜかという問題が同様に出てくるわけです。この点で、も、米軍の発表にはごまかしがございました。三月二十三日の第二回の P I O の正式発表です。これによりますと、「佐世保港外労務管理事務所には、事故が発生した後、僅か数分後、すなわち二十日火曜日の午前十時四十分に通知がなされた。海兵隊の調査官が中尾の負傷の程度について知ったのは、昼すぎであった。事故発生後僅か三時間しか経っていないその時において、佐世保警察もまた通知を受けた。」で第三回発表で認めました。第三回発表では、二十九日の発表ですが、「本件の日本政府係官への通知に関する最

と日本側発表との明らかな違い違ひは、木曜日に再調査され、米軍側に通知を受けた」と最初は了解されていました。大友の証言を再検討してみると、実際は「憲兵隊事務室は、十時四十分に友徳の供述には「労管は十時四十分で、通知を受けた」といった事が分った。大友は実際に労管に対して事故の完全な詳細がまとまつた後直ちに「一時四十分通知をしている。「私は十時四十分に充分の詳細を通知する事は事実上出来なかつた、なぜならずっと後までは詳細な事が判明しなかつたから」と言明している。大友が労管に電話をしたあと、労務士官フレッド・D・ピーターソン大尉は午後二時二十五分頃二度目の電話をしている。労管は一時間前に通知を受けたけれども労管はこれをもつて「労務士官の電話をもつて」「正式の通知」であると述べている。」  
「この発表をしておりますから、第二回目の発表、数分後十時四十分に労管に連絡をしましたというのはどうそであるということは、自分で認めております。ところが、最初のものはうそだといつて訂正して出された二度目のこの時間にも疑問があるのです。これによりますと、「一時四十分ごろに労管に大友氏が連絡した」と言っておりますが、そうじやないのです。実際に大友氏が労管に電話をしてきたのは、先ほど申上げた二時二十五分です。二時二十分に全駐労佐世保支部の佐々木副委員長が現実に労管において、目の前で受けたおののですから、これは間違ありません。ここにもまた誤差がござります。ほんとうに誠意のある態度だらうかと私たちが思われるを得ないの

を言つております。労管はその前にぢやんと知つておつた、だからいいじやないか、こう言わぬばかりのことですがつけ加えられておりますが、その前に労管が知つておつたのは、組合からかけつけて行つたからです。そうして松永労務係長を連れて病院にまで一緒に行って、被害者を見舞つて、帰つてきてから、警察にも電話し、どこにも電話しろと、これは県の本庁にも電話させております。調達事務所の方にまで連絡させております。これは組合の副委員長がやらしているのですよ。組合から連絡するまでは労管も知らなかつた。それをもつて、労管が知つておつたからいいじやないか、われわれが通知したのが多少おくれたかもしれないけれども、知つておつたからいいじゃないか、そう言わぬばかりの発表をしておる。それから私傑作だと思うのは、「事故発生後僅か三時間しか経っていないその時において、佐世保警察署もまた通知を受けた。」「僅か三時間」とは何ということですか。しかも、そのわずか三時間後には警察はまだ知らぬといつておられるのです。どう計算しても四時間から四時間後です。こういうことを一つ指摘して参りますと、單にそういう米軍のやり方に疑問を持つというふうなことです。そう思いたくないけれども、こういふ感じを私たちが受けざるを得ないのいふべきゆうとしているのじやないかといふ感じにならざるを得ないのです。だから、せまいぱいつじつまを合わすことにきゆうです。そう思いたくないけれども、こういうように一つ一つ洗つていくと、そう思われるを得ないような要素がたた

601

さん出てくるわけです。私は、もう少し被害者の気持ちに立ち、そして被害者の日本人であるという立場を十分に考慮して、厳正公正にこの事件の真相を明確をやつていただきたかった。非常に困難なことではあることはわかつておられます。しかし、現在の地位協定なり何なりで困難だというならば、それを改正してでも日本人の人権を守るという任務を遂行するのが、日本政府当局としても、日本側の自主性を發揮して十分な搜査をすることは困難ですといふことだけでは済まされません。困難な点について、私は大臣の所見をお伺いしたいのです。

○枝村國務大臣 今回のこの事件につきましては、結論的には、私は警察当局並びに調達室から申し上げたことだと思います。しかしながら、被害者のそうした手当について、直ちにいかなる方法がとられたかというような点につきまして、なお十分な調査ができるなかつたということにつきましては、非常に残念だと思いますし、また、わが方に対する通報等がおくれておりますことも、これまた非常に遺憾なこともあります。私は、現在の地位協定におきましても、そうした点は十分調査もできる、捜査もできるものと信じております。従いまして、こういう通報の側にも十分嚴重に申し入れをいたし、おくれたことあるいはその他につきましては、今後の問題といたしまして、米

そうして再びさような点におきまして、こういう事故が発生すること自体が遺憾でございますが、万々一不幸にして事故が発生した場合の被害者に対する手当の仕方、あるいは通報の仕方等につきましては、万遺憾なきを期するよう、さらに十分な注意を喚起する所存でござります。

は、さしあたり労務管理の面における直接的な責任があるわけです。私は、そのことも問題ですが、国務大臣としての御見解をお伺いしたつもりなのです。しかし、この点については、皆さん方、お聞きになつていての方々もそれぞの判断をお持ちになつていただけます。と思ひますので、あえて申し上げません。

報があるということは承知しております  
○石橋(政)委員 どうなんですか、何  
か事件が起きましたときに、加害者の  
過去というものは調べないのでですか。  
過去にどういうことをやったか、しか  
も、日本人に対して暴行を加えたとい  
う事件まであるのですよ。そういうも  
のを青報程度で知つておる、奥査役

当影響を持つのじやないかと思うのです。中尾個人に對して憎しみがあるとかないとかいうことは問題じやないと先ほど私は申し上げました。米兵一般と申し上げていいのかもしませんけれども、このラング二等兵なるものの日本人觀は、こういうところに現われているのじやないです。こういうことも酌量しないで結論を出すとやうこ

いた面ですから、くろうとのあなたの方  
がもつと掘り下げて検討なされば、疑  
問がもつとたくさん出てくるのじやない  
かと思う。私はほんの何時間かざつ  
と見ただけで、これだけの疑問が出て  
くるのですから、専門家の皆さんなら  
もっと出てくるはずですよ。しようとも  
私のが探し出した疑問点すら一つもお  
答え頼えない。そらして一忘の吉論が

すと、現在の地位協定のもとにおいて十分な捜査はできるのだとおっしゃる。そうしますと、十分な捜査をやつてない本事件については、日本の警察当局の怠慢だということになりますよ。”私が今指摘しておる問題についてすら、正確な答弁ができないのです。全くアメリカの捜査当局に追隨している形が暴露されております。そうしますと、それは警察当局の取り組み方に問題があるのですって、地位協定そのものに原因があるのじやない、大臣の今の答弁によりますと、そういうことになりますが、そういうことなんですね。

もう一つ、捜査当局にお伺いいたし  
ますが、この加害者であるラング二等  
兵といふものには、前科という言葉が  
当たるのかどうか知りませんけれど  
も、そういったものがあるということ  
も御承知になつておられると思いま  
す。知つておるかどうか、私、新聞に  
出ておりますものをここで読んでみま  
すから、知つておるなら知つておると  
お答え願いたいと思います。これは三  
月三十日の長崎時事新聞、三月二十九  
日の長崎新聞、私が見た範囲において  
は、この二つの新聞に大体同じような  
記事が出ております。内容は「ラング

**○本多説明員** まことに申しわけない  
わけでございますが、おそらく現地と  
しては十分調査しておると思いますけ  
れども、私の方への報告にはその点が  
はつきりと出てはおりません。

**○石橋(政)委員** 報告が出ていないと  
いうことは、現地の警察当局は大して  
問題にしていないということなんですか  
か。私たちは、これを非常に問題にす  
べき内容だというようく常識的に判断

とは、私は許されないとと思うのです。それからもう一つ、その交代に行つたという兵隊ですね、唯一の目撃者であるという兵隊、これの証言が相当重みを持っておると思うのですが、この兵隊と、鹿子前の水族館、これは佐世保市営の水族館ですが、ここから二万円相当のべっこうを盗んだときの仲間であるジョージ・Y・ヘイト二等兵というのと同一人ですか。

○本多説明員 十分にまだ調査しておりませんので、調査してお答えいたします。

出ましたなどといって、日本の国民が、あるいは同じ職場に働く仲間が納得するはずございません。どうか少なくとも最低限、今、私が指摘いたしました問題だけでも正確にお調べを願つて、私はあらためてまたここでお尋ねをいたしますから、それまでに一つ早急に結論を報告していただきたいと思います。

途中でも申し上げましたように、残念な話でございますけれども、やはり米兵と日本人一般という、対した形でのものを見ざるを得ないような要素がたくさんあるのですよ。この事件が起き

○藤枝国務大臣 先ほど石橋さんが御  
旨商ニヨリミノニ、ニニシテ故息直  
か。

二等兵は昨年九月四日星ごろ、酒を飲んで同僚のジョージ・Y・ヘイト二等兵、フランク・W・カラブ二等兵、主

するわけですが、そこで、先ほど申し上げたように、一般の日本人が

せんし、人権の問題でありますから、  
申し上げません。しかし、これなど

ましてから、地元において、米兵発砲傷害事件対策委員会なるものができました。つま上会社から、大正三四年の

指揮にたりました。たゞおに救急車が被害者を共済病院まで運んだ時間がどうれくいかかるか、あるいはその救急車が一体どれくらいの時間に来たかというようなことにつきましては、私は、現在の地位協定でも十分調査のできるものと考るわけでございます。もちろん、現地の捜査当局は十分調査をされたことと存じますが、それの点につきましては、私の方といたしましても、駐留労務者を管理をいたします立場から、なおさらに突き詰めた

貝塚市立水族館から陳列中の  
ベックウ二万円を盗み、相浦署の取り  
調べを受け地検佐世保支部に書類送致  
されたこともあり、また同市松浦町で  
日本人のバーの客引きをなぐるなど乱  
暴な行為も過去にあるので、いたずら  
半分に中尾さんに向けてピストルを  
撃つたことも考えられる。[こうじう記  
事を載せておりますが、この点につい  
ては、十分に御承知になつておられた  
わけでしょうね。

○本多説明員 もちろん、御指摘のように、そういうものについても十分調査をいたします。

○石橋(政)委員 ここにもやはり手落ちがあるような気がいたします。一つは窃盗です。これは直接関係ないといえまいえるのかもしれません。私、専門家でないからわかりませんけれど

も実際には捜査に当たる者としてみれば、立ちどころに調べてみなければならぬ問題じやないですか。もしかりに唯一の目撃者である米兵が、かつてグループとしてこの加害者と一緒に行動をやって、窃盜でもやつた者であるということになると、ちょっとまたここに問題が起きましよう。それなら調べていかない。私は結論的に申し上げて、納得がいきません。本問題に取り組む日本政府側、警察当局の態度といふものに問題があると思ひます。一

した。わが社会党あるいは民主团体が  
参加いたしまして、こういうものを作  
りました。その対策委員会で発表して  
おりますものをちょっとここで引用し  
てみます。三月二十三日に第一回の発  
表をしておりますが、それにはこうい  
うことが書いてあります。「委員会と  
しては、予ねて基地内における米軍人  
の銃砲とり扱かいが、慎重さを欠き、  
日本人労務者に対する態度も、公正と  
思えなかつた事情から、単なる偶発事  
件とみるとことはできないのである。」同

○石橋(政)委員 調へましたいたいとは存じます。

○本多説明員はつきり調べておるわけではありませんが、そういういた情

も、もう一つは日本人に対する暴行事件です。こういう前科は、常識的に相

応、今私が指摘をいたしました問題だけでも、これはしろうとの私が気がつ

第一類第一号 内閣委員会議録第二十七号 昭和三十七年四月十七日

タネはまかれていた」という小見出しひものもに「米側は二十一日午後三時、第一回のステートメントで「暴発による事故」と発表した。しかし、単なる暴発か、重大なる過失か、故意にやつたのか、まだわからない。基地労働者に減口令を出し、彼らはなかなか慎重である。しかし、このような事件の起こる可能性はあった。第一には米軍の日本人に対する「ジャップ」意識であり、次に銃とりあつかいの粗雑さである。実例はいくらもあるようだ。西部劇もどきのガン扱いでは、日本人労働者こそたまつたものではない。「こういう声明文を発表しております。私が先ほど具体的な例を申し上げたのもこういうことなんです。ホーレド・アップ、あるいはときどきふざけて実弾を発射することすらあるそうです。こういうことまでさかのぼって、特に労務管理当局は検討を加える必要があると思います。このような態度に対し嚴重なる抗議を申し込み、二度とやらせないということを誓わせる必要があると私は思います。

実。第四に、加害者が黙秘権を行使しておるにもかかわらず、深い自責の念を表わしておるなどといって、終始かばおうとしているような態度が見えております。しかも、この加害者が事件発生後とたの措置にも私どもは疑問を持っております。第五番目に、調査はもうすぐ終わる終わると言ひながら、なかなか終わらなかつた。しかも、終わつてから正式の発表がなされておらなかつた。こういうふうに見ていきますと、何としても誠意というものをくみ取ることができません。何かしら、最初に結論を出して、つじつまを合わせることにきゆうきゆうとしているような印象をどうしても受けざるを得ないのです。偏見ではなくして、被害者に対する同情はしたかもしれません。運が悪かつたくらいの同情はしたかもしれません。しかし、ほんとうに済まなかつたという態度は、残念ながらくみ取れないであります。

りあえず、二度とこのような事故は起  
こさないようにいたしますとみなに誓つて、特に同じ基地の中で働く労働者諸君に誓つて、そのためこのよう  
な措置をとりましたという発表が当然行なわれたときには、私たち誠意をくみ取るのであります。日本政府の当局  
といたしましても、一つきせんたる能  
度をとつて、私は、この際、日本人労  
働者の安全保障と人権を守るために具  
体的な措置をとらせるように考慮して  
いただきたいし、アメリカの方に申し  
入れもしていただきたいと思います。  
残念ながら、先ほどから申し上げま  
すように、日本人一般あるいは日本人労  
働者、特に労働組合といふものに対  
する偏見は頗著を持っております。過  
去においても、佐世保の基地において  
は、労働組合の代表と会うということを  
すらしないのであります。意思の疎通  
をはかるような努力もしないで、どう  
してうまくいきますか。これは明らか  
な偏見です。この点なども特にただし  
ていただきたいし、最後に、被害者に  
対する最大限の補償措置を講じてもら  
いたいということを申し上げたいので  
あります。以上、結論的に申し上げ  
た点については、防衛庁長官、担当大  
臣としてあるいは閣僚の一人として、  
所信と決意を表明していただきたいと  
思います。

調達庁長官から在日米軍司令部に嚴重な申し入れをいたしておるわけでござります。ただいまおあげになりました全般の問題につきまして、十分今後も再びこうしたことが起らぬことを確保するため、最善の努力を払いたいと存じます。

○石橋(政)委員 だいぶん時間がたちましたから、もう一つの問題となるべく簡潔にお尋ねをしたいと思います。

それは、前会、三月九日の本委員会における質問で、私がいろいろと申し上げた佐世保の崎辺地区の使用問題なんです。当日の質疑の中で明らかになりました問題点が大体五つばかりあつたと思います。それは、自衛隊としてもぜひ崎辺地区を教育隊の敷地としてほしいが、市民、これを代表する市議会等も工場誘致に非常な熱意を持つてるのであるから、今後十分地元と話し合いを進め、調整をはかるようにする、絶対に強圧的な態度はとらないよう注意するということ。次に、米軍が崎辺地区を返還するにあたり、自衛隊の使用を条件としていた事実はないということ。三番目は、返還にあたつての条件というものは、昭和三十六年六月六日の合同委員会で確認されたものをいうのであるということ。四番目に、地位協定第三条によつて拘束される場合も、関係法令の範囲内であることは言うまでもないということ。五番目に、要は、返還にあたつての条件に反しながら、民間の工場が建つてもらつつかないわけであるということとあります。この点、最初に、防衛庁長官と調達庁長官の御確認を願つて、次の質問に入りたいと思ひます。

○鷹松 国務大臣 ただいま大臣の御答弁の通り、その通りでござります。○石橋(政)委員 その結論を得ましたので、私は質問をいたしました後、この予定されております工場が、はたして五条件に反するかどうかということを主として検討したわけであります。結論は、私なりの検討の結果、反しないという結論を得ました。

その立論の第一は、大阪鋼管が新しい工場に置くことを予定しております電線管製造機械のメーカー、アメリカのオハイオ州のアベ・エトナ会社というのだそうですが、この会社が自信を持つて裏づけておるということ。副社長から書簡が来ておるわけでございますが、これは専門的な分野が非常に多くございますから、私は朗読を差し控えます。とにかくそのような障害を発生することはない旨をワシントン当局者とも懇談してもよいと付言して、自信のほどを示しておる。そういう資料を入手したということが一つ。

それからもう一つは、これは私独自の立場で、専門家の友人を中心にして数氏集まつてもらつて、いろいろな角度から検討してもらつたわけです。今後皆様方が御検討なされる場合にも役に立つことがあろうと思いますから、私はその結論をここで申し上げてみたいと思います。

まず第一に、電波障害の防止については現在きわめて進歩をしており、あらゆる場合、その一つ一つのケースについて、発信側にも受信側にも防止装設またはその対策が施されている。とい

八

光灯にさえも必ず規定によってこれが  
つけたてある。それから受信側にもファイ  
ルターを入れる等の障害除去方法が極  
度に発達しておる。こういうことが述べ  
べられております。それから法的にも  
うことであります。たとえば、発信側に  
には雑音発生防止装置、モーターを電  
動機に替へる等の方法が講じられる。

れるので、障害はあり得ない。各家庭の切れかかった電光灯の方がもつと障害は大きい。道路通行の自動車もしかりである。また、障害が考えられる場合は、大工場より、かえって設備の粗悪な町工場の方がその可能性は考えられる。こういうことあります。

第四番目は、ただ一つ、アンテナのすぐ隣に、これが離れるような高い建物を建てたときには障害が発生する。これは去見により見判されて、

る。千メートルも離れた崎辺の米軍施設に防止し得ない電波障害があることは絶対に考えられない。佐世保においても、各官庁の通信所の付近にはこれ以上の工場その他の条件が存在し、また、NHK 佐世保支局のすぐ下に SSK のような膨大な工場施設があるが、おののおのその障害はなく、また除去され、防止され、その機能は完全に遂行されている。こういうことでありま

（第十五章）  
輪渡の米軍旅館が半分も  
なもの、特に重要なものという弁明も  
当たらないようである。なぜならば、  
この施設は、外見もきわめて小さい施  
設であり、軍事的価値も大したことほ  
らないと見えて、米軍人は一人も見当た

らす、海上自衛隊の隊員が若干いる程度であるのを見ても想像できる。こういうことになります。

第六番目は、なお、米軍側五条件の一項目に当たる三十メガサイクル以下

とは、テレビ、レーダー、超短波等の特殊なもの以外すべての電波はこれに入るので、限定された特別な意味はない、平たく言えば、すべてのものとい

うにひとしい。また、一メートルにつき二十マイクロ・ボルトをこえるよう

な重大な障害をもたらすもの云々とあ

そこで、私がお伺いしたいことはただ一つ、先日も申し上げましたように、自衛隊の教育隊の敷地はほかにあります。私があげただけでも、相浦、針尾、佐世保の旧海兵团跡、そういうものが厳然としてあるわけですから、いま一度こういうところでどうだらうかという再検討をしていただきたいということなんです。

先日、佐世保市で旧軍港市議会協議会といふものが開かれました。その際においても、満場一致で、この崎辺地区を一つぜひ大阪钢管の敷地として払い下げてもらう運動を歩調をそろえてやりました。その決議をしておりましたが、その際明らかになつたのでござりますけれども、旧軍用財産の返還状況を見ますときに、佐世保が一番少ないのです。横須賀は四八%が返還され、舞鶴に至つては八五%、呉が八〇%、これに対しては佐世保市はずか二五%しか返還されていないといふことです。横須賀は四八%が返還され、舞鶴に至つては八五%、呉が八〇%、これに対しては佐世保市はわざと明瞭かになつております。協力すべき点はいかに佐世保市が協力を立てるためにも、ぜひ防衛庁の方で再検討していただきたい。私はこの問題の質問以後、數度にわたつて防衛庁長官にも、調達厅長官にも、この点についてはお願いしてきたわけですが、いますが、いま一度本委員会において、正式に再検討方の要請をいたしまして、私の質問を終わらしたいと思うのですが、この点についてのお答えを願いたいと思います。

申し上げるのはどうかと思うのです

申し上げるのはどうかと思うのですが、実はあそこの崎辺地区に建てられるものが、返還の条件に合致するかどうかということが問題でございます。そうしてもちろん、防衛庁としては、ぜひあそこがほしいということには変わりがないのでございます。ですが、防衛庁が遠慮しただけの問題ではなくて、建てられる工場が返還の条件に合致するかどうかということが、もう一つ問題だと思うのであります。たゞいまおあげになりました、絶対に電波障害はないのだというそのお話を、決して信用しないわけではないのでございますが、これにつきましては、御承知のように、日米双方の現地機関において具体的な問題について検討協議をしてことになっておるわけでござりますが、こうした協議が持たれて、それがはたして適格かどうかということの検討をしていただくことが一つあるうかと存じます。先般も申し上げましたように、佐世保が工場を誘致されるといふこの前提条件については、私ども非常に賛意を表するわけでござりますが、ただいま申しましたように、私も十分研究はいたしますけれども、要は、そこに建てられると予定される大阪鋼管の施設が、はたして返還条件に合うかどうかということを検討していただきたい、一方会社側もそういうことを言っているわけでございまわば防衛庁側としては、国有財産の管理者である大蔵当局に、私どもが使わしていただきたい、一方会社側もそういうことを言っているわけでございまして、それらの点を考慮をいたしまして、適当な結論を得ていただきたいと考えている次第でございます。

の直接の衝に当たるのは、大蔵省当局であることはわかつております。現在大阪钢管と自衛隊の競願の形になつてゐるわけであります。そこで、工場があそこに建てられても障害があるかどうかということは、一方でわれわれも検討し、会社の方でも検討し、そして大蔵省に対して、障害は起こしません、そういう立証を盛んにやるわけです。しかし、かりに五条件に反しないといふ立証がなされても、防衛庁が一步も引かぬというのでは、これはどうい話にならぬわけです。何のためにそのような努力をしたのかということになるわけです。その辺を私は含みを

○藤枝國務大臣 帰と申しますのは、どの程度になるかわかりませんが、しかし、決してそう非常にかたくなな考え方ではないということだけは申します。え方ではないということだけは申します。もちろん、財政面の問題その他もござりますから、他に適地をもう一度求めるとかなんとかいうことを直ちにやるわけにも参りませぬけれども、そういういろいろな御検討の結果につきましては、十分考慮をして参りたいと思います。

○石橋(政)委員 まだ機会はございませんから、きょうは一応これで終わります。

質疑の申し出がありますので、これを改正する法律案を議題とし、質疑を継続いたします。

を許します。受田新吉君。

○受田委員 私は、恩給改正案に対し

ましてお尋ねをするにあたりまして、

最初は恩縁事務を担当される恩縁局長に事務的な立場のことをお尋ねをし

て、政治的な問題を総務長官に一つお

尋ねしたいと思いますので、お含みを

願います。

今度の改正案を拝見しますると、その最も核心に触れるものは、公務夫助

料、普通恩給額等のベース・アップで

あります。一万五千円ベースから二万

円ベースあるいは二万四千円ベースに

切りかえなど、この措置でござりますが、このベース・アップと、さも

のは、一体何を根拠にされたのである

か、その根拠を御答弁願いたいど思ひ

ます。

○ハ岩政府委員 思緒のベーツ・アシ

普<sup>ト</sup>することは、從来も經濟事情の変更に追いかけましてやつたわけでありますが、昭和三十三年、法律百二十四号によつて旧退職者の恩給のベースを昭和二十九年の一月一日以降から施行されましといわゆる一万五千円ベースを基準にして、それ以前の一萬二千円ベース時代から引き上げたわけであります。その後の事情の変化を考えまして、今回の措置といたしましては、一般退職者及びその遺族については、一般退職者及びその遺族につきましては二万円ベース、これは昭和三十四年の十月一日に改定されました。公務員の給与ベースを基礎にいたしまして引き上げたわけであります。それによりますと、大体一万五千円ベース時代よりも二割前後の増額になる。もちろん、二割前後と申しますのは、完全に一万五千円ベースにしなかつた上級者については、一万二千円ベースの据え置きから、ある程度一万二千円ベースと一万五千円ベースの幅の間で制限を加えておりました。それを土台にしまして一躍二万円ベースまで持っていくことによりまして、二割前後という増額になるわけであります。そういうことであります。また戦傷病者戦没者の遺族という方々の公務傷病死没者につきましては、これら一般の恩給よりも特に待遇を厚くしたい、こういふ見地から、二万四千円ベースに公務員の給与を基準にして引き上げることにした。これによりますと、大体現在の一万五千円ベース時代よりも三割六分くらいアップになる、こういうことになるわけであります。この措置は、結局今申し上げました昭和三十三年以降の經濟事情あるいは国家財政等、諸般の事情を考慮して、総合的に考えて

こういろいろうようにきめた、こういうことを申し上げております。

○**愛田委員** 私は、このベース・アップの取り扱いについて、新しい道がここに開けておることを確認するわけですが、公務扶助料と普通恩給のあるいは普通扶助料とにベースの差をつけたらしい、この根拠はどこにあるかといふことです。

○**八巻政府委員** 今申し上げましたように、公務傷病死没者につきまして、一般的の恩給受給者よりも優先的に厚く待遇しようというふうな配慮から、そうちしたベースにおける差をつけたことによつて実質的に厚くなる、こういふことがあります。

○**愛田委員** 予算上において、普通扶助料と普通恩給との総額、これは公務扶助料に比較して大したものになつていいないとと思うのです。お示しいただいた資料を拝見してもそう言えるのですが、この普通恩給と普通扶助料が二万四千円ベースにした場合に、どれだけの予算の追加が必要であるのか。

○**八巻政府委員** 全体を通じまして二万四千円ベースに持つていく、こういう場合の予算は、平年額にいたしましてて、三十七年度の人員を基礎として計算いたしますと、大体三百六十億でござりますが、今回措置いたしましたようすに、一般の恩給受給者につきましては二万四千円ベースといふことにいたします結果、約三百三十億、そのくらいの隔たりができるております。

○**愛田委員** わざかに一割足らずの増額で、恩給体系をこわさなくて済む。公務扶助料をもらわれる人々には、別

途にまた何らかの方法で、たとえば族加給をふやす、未亡人加給ををする、こういうような措置で道が開けなくなる、こういうことが言えるのですから、一応恩給法のすべての系は一本で前進するという基本的な場だけはおとりになるべきではなかつたか、かのように思うのでございまが、いかがでしよう。

○八巻政府委員 恩給の内部でベースを達えたということは、全然なかつわけではございませんで、たとえば軍人恩給の発足のときには、逆に、官については一万二千円ベース、軍について一万円ベースというよう時代もありました。また、ベースとたしましては同じだというような時もずっと続いております。しかしながら、今回の措置といたしましは、そうした財政負担の関係とか、あるいはその他諸般の事情を考慮した上で、公務傷病死没者については、一足先と申しますか、より優先な措置をとつた、こういうことでございます。

○愛田委員 そうすると、一足先とうと、公務死没者以外の方は、適当ときに、追いつくという対策は用意されてあるのですか。

○八巻政府委員 これは、今後の経事情の変化によることでありまして、これをどういうふうに手直しするかということは将来の問題でございまして、それ相当の時期においてまた判断することもあり得るのですが。

○受田委員 将来の時期に、この差があるまままた踏襲されるという形にまですることもあり得るのですが。

ながま崩しと済きないき的でしあてし代いな人文、たゞすつ立体さてや家

○八巻政府委員 それは、そのときの状態において判断しなければならぬ問題でありまして、今直ちにここでどうこうということを申し上げることはでききないと思います。

○受田委員 三十七年度の予算において、この普通恩給と普通扶助料を二万四千円にすることと、三百六十億のうちで、必要経費は幾らになるか。つまり、二万四千円ベースに普通扶助料、恩給を持っていった場合に、どれだけ三十七年度予算へ追加すればよいか。申し上げて、その差が大体三十億と申上げたのですが、それが三十七年度予算、つまり、十月実施というと、平年の四分の一の場合にどうなるかということでございまして、算術計算すれば、その四分の一ということでござります。

○受田委員 そうしますと、三百六十億の総額の中から、三十七年度の部分の四分の一ということになれば、金額はほんのわずかですね。

○八巻政府委員 三十七年度分といてしましては、三十億のうち一部分、いうわけでございます。

○受田委員 四分の一ですから、三十億のうちのほんのわずか。それで、全体を通じても三十億、増額分の一割にも足らない額をちょっと配慮すればいいのであって、財政上の理由としては、はなはだ薄弱だと思う。これは恩給局長としては大へん苦しいお立場であるうと思いますから、総務副長官にお伺いいたします。

これは、私ちょっと問題があると思うのですが、ほんのわずか一割足らずの金額の操作をされることで、この恩

給体系をこわさなくて済む、こういうことになると思うのでございますが、

○佐藤(朝)政府委員 ただいま恩給局長からも御答弁いたしましたように、

今受田先生のおっしゃったことは、本

来から言えども御答弁いたしましたと

かがでございましょう。

○佐藤(朝)政府委員 ただいま恩給局

長からも御答弁いたしましたように、

いうことを私ども考えております。

今回の場合は、諸般の事情でこういうふうになつたのでございまして、将来はこういうことのないように心がけた

いと願いますし、また、普通恩給、普通扶助料につきましても、なるべく早

い機会に二万四千円ベースにいたしました。

○受田委員 総務副長官の御答弁は、

政治的に非常に前進した発言であります。

○受田委員 ですが、公務性を持つ人々を待遇する

ことの倍率を改定すればいいのです。倍率をうんと高くしてやるべきであって、

倍率の基礎になる恩給仮定俸給額とい

しましては、三十億のうち一部分、こ

うものをそのままにしておいて、そし

て一方はベースを二万四千円、一方は

二万円に抑えるということになると、

これは恩給法の建前からいつても問題

があると思うのです。文武官を通じて

同じ基準で待遇をされるべき性質のもの

が片手落ちになつてきておるというこ

とです。公務扶助料の倍率を改定すれ

ばよいのです。待遇改善をやろうとす

るならば、公務性を高く評価しようと

いう立場からは、こういう改定の時期

に同時にやっておくべきであって、公

務扶助料の額は、その倍率によって明

瞭に優遇されておるのだということを

示す方が筋が通ると思うのです。これ

は、筋としては倍率の改定をやるか、あるいは同時にこれを一ぺんに引き上

げるべきだと思いますが、財政上、予算措置上の便宜だけで体系がくずさ

れるという風に思つてます。お考えい

うがでございましょう。

○佐藤(朝)政府委員 ただいま恩給局

長からも御答弁いたしましたように、

かがでございましょう。

まして、特に有力意見の一つとして取り上げられておる。これは恩給局長御存じの通り、将来において給与ベースの引き上げがあるとしても、前退職者の均衡を考慮し、ベース改定後退職する者が割よくならないような処置を講ずるよう考慮することという一項があるわけです。だから、やめる時期によって恩給その他の年金が差がつくということになりますと、今退職勧告を受けた人が、長くおるほど退職年金が高くなるのだ、こういうことになる」と、なかなか退職ということも、踏み切ることが困難であるということも考えられるわけなんです。それで、やめる時期によってその所遇の差が大きく開くということは、多少のなにはあります。それでも、原則的には大体並行する形でいくべき性質のものだと私は思います。それは、長官そう思いますか。

○小平政府委員 今回の改定が完全実施になる時期において、現職の公務員の給与ベースがどうなるか、これで今受田委員のお示しのようなことはいはなるかもわかりませんし、いかにいたしましても、不確定なことをございまして、われわれはその成り行きに従つて恩給の方も考慮をいたしております。いく、ただいまのところ、こうお答えするよりほかなかろうかと思っております。

○受田委員 現在二万七千円ベースになつてゐる。それが今二万円ベースで、あとから二年後に追つけていくと、ということになれば、これは大体つくづく離れていくことになる。これは長官の御趣旨とは違つて非常に離れてゐますよ。そうお考へでないですか。現在の二万七千円になつてゐる公務員ベースと、やめた人がやつとこまで三十九年に二万円ベースになつっていくのは、非常に開きがあるという現象を御確認になりますかどうか。

○小平政府委員 三万円ベースと二万円ベースと、いうものを比較すれば、まさに三分の二にすぎないことは、これ以上数字の明らかに示すところであります。ただ、先ほど申しました通り、それだけでこの恩給のベースを変えるかといふと、なかなかそれだけというわけにも参らぬかと思います。その辺は、今後の成り行きに従つて総合的に判断していくかといふよりほかなかろうかと思つております。ですから、隔たりがあるということは、今申した通り、數字的に明らかでありますか

官が言われた、大体いつもそのつど改定するということで、追いかけしていくという方法を取りたいという御答弁と、現実とは離れているということになりますね。

○小平政府委員 今回の改定も、結局は総合的な判断に基づくものではあります、その中の有力な一つの因子は、やはり現職の公務員の給与改定ということが一つの大きな要素になつておる、かのように私どもは考えております。従つて、今後においても、現職の公務員の給与の改定というものが、依然として将来にわたって考慮されるべき大きな要素となって、現職のベースが変わるならば、それを考慮しながら、その他のものとの総合的な判断で、恩給のベースも改めていくべきものだ、さように考えております。

○愛田委員 どうもはつきりしないのですが、私は結論を急ぎましよう。恩給改定のいきさつは、從来経済事情の大きな変動に対処する場合と、もう一つは、公務員の給与改定がされた場合に、これに伴う措置としてなされる場合と、二通りある。しかし、現実の問題としては、やはり公務員のベース改定といふものは、経済事情に即応してなされているのですから、それを追いかけていくような形を取るのが妥当性を持つておる、こういうことが言えると思うのです。従つて、せめて三万七千円ベースの際には「二万四千円ベース」のところまでは持っていくというような配慮をすることが、私は長官の趣旨に合致すると思うのです。完全に一致してなくても、一歩手前までは追いかけていくという配慮が必要じやないのですか。

○小平政府委員 そこが、先ほども  
しましたいろいろな要素の総合的な  
断によつてきめるほかございません  
で、今お示しのように、幾らになつ  
ら必ず幾らにする、こういうことをさ  
らかじめここで申し上げるというわざ  
にも参らぬわけあります。

○安田委員 そういうことではたよ  
ないことですね。これは、退職の時時  
によつて公務員に失望を与えるんだけ  
を与えたりすることなくして、一応心を  
保有する者は、退職後もその生活の  
保障の根柢の年金がもらえるんだとい  
う基礎的なものだけは確立しておかね  
ば、現在の公務員だって非常に不安  
定を感じるわけです。その意味で、ほ  
んのわずかな予算措置で済むのです  
ね、増額部分の一割にも足らない措置  
でこれらの公務員のあるいは文部省  
の退職者の処遇改善ができるのです。  
これを一つこの際考慮すべきじやなか  
かったか。それができないことになつ  
ておるので、ごく近い機会に何らかの  
措置をとりたいというのが副長官の御  
答弁であり、長官もそれを補説され  
ました。従つて、普通恩給、扶助料は、  
遠からず二万四千円に引き上げられる  
という期待を持つていいということと  
なりますね。

○小平政府委員 同じことを申し上げ  
るよう恐縮であります、方向として  
は、先ほど来申します通り、そういう  
う方向でいくということになると思ふと  
ますが、しかし、そとかといって、時  
期を限つて恩給のベースを幾らにする  
というようなことを、今私がここで、  
私の立場からほつきり明言をいたすと  
いう、それだけの権限もございません  
ん。従つて、方向としては先生のおつ

しゃる通りでありますよう、また、われわれもそう努力いたしましよう、こう言つておるわけなんです。

○受田委員 権限はないけれども、あなたの意思を明言され、それを閲議において主張されていくことで物事が解決するのですから、いいですか、そういう担当者は強い主張をしておかぬと、なかなか実を結ばぬものであります。しり込みをしておつた仕事ができないです。

そうして、今度は具体的な問題で、公務扶助料をもらわれる方々に対する待遇改善ということについて、人一倍強く考えておるものでござりますけれども、その問題の一つは、未亡人対策として、家族加給として、何らかの形で国民年金との併給ということが認められておりますけれども、こういう問題を同時に考えてあげる、減額されるのでなくして、併給を停止されるのではなくして、これは別に家族加給といふものを考えるべき性質のものではないか。公務扶助料の受給者に対する家族加給制度というのをお考えになつておられるか。

○八幡政府委員 現在家族加給のついておりますのは、公務扶助料と増加恩給受給者でござります。この家族加給というのは、公務扶助料の場合には、その年金を受ける人に扶養せられるもの、また遺族がある、こういふ場合に、その一人につきまして年額四千八百円、また増加恩給受給者におきましては、増加恩給受給者の扶養する家族一人につきまして四千八百円といふものがつけ加えられるわけであります。ただいまのお話は、未亡人の場合におきまして特に加給といふのでございま

えにその公務扶助料の年額を特にあや  
すというような結果になるような御措  
置だったようになりますけれども、公  
務扶助料受給者の中で、遺族の中で、  
特に未亡人だけをそりいった措置をす  
るということにつきましては、これは  
全体の体系上一恩給ばかりではござ  
いません。退職年金制度にいたしまし  
てもそうでございますけれども、そな  
いった全体の制度の体系上、むづかし  
い問題だ、こう思つております。  
**○受田委員** 家族加給の月四百円とい  
う金額が、これは少な過ぎるというこ  
とを申し上げておる意味だったわけで  
す。従つて、国民年金の寡婦年金、未  
亡人年金というものの実質的なもの  
が、常にこれを伴うように今後も措置  
をする、また、その金額を、できれば  
もう少し増額せしめていくというよう  
な形のものは、これは私、国民も納得  
すると思うのです。

○**愛田委員** 国民年金の併給を停止せしめないということ、つまり、扶助料をもらっている人も、国民年金は終始寡婦年金として別途にもらう、こういう形を今後も受け得るということになるかどうかということです。

○**八巻政府委員** 国民年金と恩給等の公的年金との併給の問題につきましては、別途厚生省の方から提案がなされているはずでございまして、一般的の恩給受給者につきましては、国民年金と合わせて二万四千円まで、公務傷病死没者関係の恩給につきましては、恩給と国民年金と合わせて七万円までという範囲内で、国民年金の方の併給をいたそうという案だと私たち承知いたしておりますけれども、そうなりますと、その幅では、たとい恩給の方をもらつておるからといって、国民年金を併給されない、受けられないということはならないわけでございまして、両方とももらえるというふうなことになる、こう思っております。

○**愛田委員** 公務扶助料が七万二千元以上になつてくるということになると、これは七万円をこえますね。

○**八巻政府委員** 公務扶助料が今度の案では七万二千四百二十円に兵の場合なるわけでございまして、先ほど申し上げました国民年金との併給の場合の条件としての七万円という限界をこえるわけでござります。従つて、七万二千四百二十円のレベルに到達する時期、すなわち、昭和三十九年、あるいは老齢者につきましては、昭和三十八年に七万二千四百二十円に公務扶助料の方は増額されるわけでございますから、そのときには国民年金の併給といふことは実質上なくなる、こういうこ

お、そうした七万円という国民年金併給の方におけるワクを取り除いて併給すべきかどうか、こういう議論につきましては、これは厚生省方面において今後も御研究になる問題だらうと思います。現在のところは、こちらの方は七万円をこすという段階になりますと、国民年金の方は併給されない、こういうことになると思つております。

○受田委員 これは総務長官、やはり一つの問題だと思う。七万円をこすと国民年金の併給はなくなる、これはやはり救済措置をとつておくべき性質のものである、かようには思つたわけです。長官、御趣旨は賛成ですか。

○小平政府委員 この併給の問題は、私も非常に重要な問題だと考えております。従いまして、今後厚生大臣等ともよく連絡をとりまして、なお研究を続けていきたいと思っております。

○受田委員 きょうは区切りのいいところまでやつて、残余の質疑はあすさせさせていただくこととして、この改正の具体的な数字に入つていきますが、今度の改定を拝見いたしますと、公務扶助料において、私たちとしてはなはだ満足する点が一つてきておるのであります。それは、従来私がしばしば主張していた下級者の優遇、階級差を下の者には撤廃するという精神が、一部生きてきた。軍曹、曹長、准士官、少尉というこの四階級が全部七万三千六百八円と改定されて、階級差がなくなつた。これは私多年主張した、下級者には階級差をなくして、せめて少尉が中尉のところまでを一律にすべきだという主張を、ある程度取り入れていただきておると私は思うのです。恩給局長は、私

るのですが、これは、今までの階級差をたとい百円といえどもつけていかなければならなかつたという主張を改められたのか、倍率関係などでちようどいふようにここが一致したということになつてゐるのか、階級差撤廃の数字が出た根拠をお答え願います。

○八巻政府委員 公務扶助料の現実の額におきまして、その方が最短年限でなくなられた場合にどのくらいになるかということを今度の法律案によりましてはじきますと、兵の場合五万三千二百円から七万二千四百二十円になるわけですが、これ以上の階級につきましてどうなるかということをございます。実は公務扶助料の額というものは、その基礎俸給といわゆる倍率とのかけ算の結果でございまして、今度の基礎俸給のアップ率が、兵の場合のアップ率よりも伍長、軍曹、曹長、准士官、少尉というようなところが若干下回つておるという関係からいたしまして、従来の倍率をかけて参りますと、むしろ伍長のところが七万三千二百六十九円ということになり、軍曹のところでは若干上がつて七万三千六百八円ということになりますのでござりますけれども、曹長、准士官、少尉といふところに至りますと、逆に軍曹のことよりも落ちるという現実の計算の結果が出るわけであります。上級者の方が下級者より落ちるということはまずいので、少なくとも下級者の額にひとりよせせる、こういう意味で、曹長、准士官、少尉といふところでは軍曹といふ額にしてございます。これは、そういう計算の結果そくなつておるのでございまして、そこに何か作為的に、こ

○堀田委員 今、かけ算の結果がこうなつたということをございますけれども、私は、この七万三千六百八円というようなときは、これを上に切り上げて七万三千七百円というようにして計算されるようにして——半端をつけないと、いうことは一つの問題がある。もう一つは、その前の兵と伍長だけはまだ依然として取り残しておるわけですがれども、この際、今あなたのがけ算の結果こうなつたということと、もう一つの下級階級の整理ということと、政治的意図を持った配慮をされまして、この際全部七万三千七百円と少尉以下を一律にされるという措置、これはきわめて適切である。従来だつて、二等兵、一等兵、上等兵といふものを全部整理して、兵長に統合されたという事例もあるのです。階級差といふものには、今までだんだんと現実に整理されておるのであります。過去に整理した歴史があるのである。それを、せつかくこの四つが同じ金額にまたまなつた機会に、兵と伍長の分も含めて七万三千七百円というふうに整理したものにやられることはいかがなものであるか、これは、今かつての副長官と現在の長官と話しておられますか、あなたとしては、今までのいきさつをよく御存じなのでござりますから、私の今お尋ねしている、少尉以下を一律に七万三千七百円とぴちっと線を引かれる措置は適



れぬような不幸な立場の人なんですが、こういう人々の介添えをする人々にしても、これは容易でない。精神的な苦痛も伴うものでございますので、それで何とかなつておるということをございますが、実際に実態を調べた結果がどうであるか、満足しておられるかどうか、いろいろな報告などがあれば、きょうでなくとも、明日だけつなづから、これを承りたいと思います。それから私非常に遺憾なことは、今日この増加恩給の改定がされたにもかかわらず、白衣の募金が依然として続いている。お官へ参つても、また公園などにおいても、一番楽しい印象を持つてレジャーを楽しんでいるときに、白衣の募金の皆さんがあそこに立つておられると、また多くの人々が胸に痛みを感じるということになると思うのです。これははどうしたことか。これは総務長官、あなたの方の御所管になるわけです。こういう白衣の募金をなぜ許しているのか、とめておつてやつっているのか、これは政府部内において十分検討されていると思いますが、どういう形でこの白衣の募金者を取り扱つておられるかをお答え願います。

○小平政府委員 実は最近における白衣の募金の状況、あるいはそれに対し

て政府がどういうことをやつているのかといふことにつきましては、私もよ

く存じません。いずれ、その点は、関

係する向きも多いのでござりますか

ら、よく最近の事情について調査もい

たし、また、何らかの施策を講ずべきものであれば講じたらどうか、私も今

さように考えます。

が、こういふ人々の介添えをする人々にしても、これは容易でない。精神的な苦痛も伴うものでございますので、それで何とかなつておるということをございますが、実際に実態を調べた結果がどうであるか、満足しておられるかどうか、いろいろな報告などがあれば、きょうでなくとも、明日だけつなづから、これを承りたいと思います。それから私非常に遺憾なことは、今日この増加恩給の改定がされたにもかかわらず、白衣の募金が依然として続いている。お官へ参つても、また公園などにおいても、一番楽しい印象を持つてレジャーを楽しんでいるときに、白衣の募金の皆さんがあそこに立つておられると、また多くの人々が胸に痛みを感じるということになると思うのです。これははどうしたことか。

これは総務長官、あなたの方の御所管

になるわけです。こういう白衣の募金をなぜ許しているのか、とめておつてやつっているのか、これは政府部内において十分検討されていると思いますが、どういう形でこの白衣の募金者を取り扱つておられるかをお答え願います。

○受田委員 これは大事な問題ですか

ら、これが街頭から消えるように、処

遇改善が不十分であれば、その人の意

見を聞いて、処遇改善で、どの点が欠

けているか探求する必要があると思います。これは早急に、あしたまでに御

答弁願います。

もう一つ、問題は、五項症以下の軽

度の障害を受けた皆さんの場合は、就

職が可能なんです。軽度の身体障害者

の皆さんに対する適当な就職の問題

では、身体障害者雇用促進法というも

のができているのですが、この身体障

害者雇用促進法によって、軽度の增加

恩給の五項症以下程度、また傷病資金

をもらつておられる皆さんは就職が可能で

すが、該当者が何人おつて、どういう

ふうに就職を可能にしておられるかと

いう調査の結果も、明日御答弁を願い

たいと思いますので、明日への課題と

して残しておきます。そのほかの問題

は、きょうここで区切りがいいので、

明日へ延ばすことにして、本日の質問を一応終わらしていただきます。

○中島委員長 本日はこの程度にとど

もう十四、五年前であります

が、や

はり引揚者及び遣族援護の特別委員会で、そういう問題が出たことを今実

は思い出したのでございますが、あの

当時、相模原でございましたか、そこ

にああいう人たちの住居があつて、ほ

とんど職業的にやつておられて、何月

何日にはどこでどういう催しがあると

いうようなことで、派遣をされていく

というようになつて、事業的にやつておるが

ごとき話を、その当時伺つたこともございませんが、今どうなつてゐるか、あ

まり私も存じませんので、研究しま

す。

午後一時二十九分散会

め、次会は、明十八日十時より委員会

を開会することとし、これにて散会い

たします。

昭和三十七年四月二十一日印刷

昭和三十七年四月二十三日發行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局